

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Salamanca, un mes.	1'25 ptas.
Provincias, trimestre.	4'00 "
Extranjero, franco.	9 "
Número suelto.	0'05 ptas.
idem atrasado.	0'25 "

25 ejemplares, 0'75 céntimos.

PAGO ANTICIPADO.

TARIFA DE ANUNCIOS

En 1.ª plana, línea, cuerpo 10.	1'00 ptas.
En 2.ª	0'50 "
En 3.ª	0'25 "
En 4.ª	0'25 "

Noticias, reclamos y comunicados, 25 céntimos línea del cuerpo 8.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

EL PORVENIR

Diario republicano

La correspondencia al Director | Oficinas y Talleres, Azafranal, 2 | Teléfono número 10.

Señales de los tiempos

La minoría carlista del Congreso, presentará una proposición pidiendo que la Cámara popular se asocie con la mayor reverencia a los sentimientos producidos en el ánimo del Soberano Pontífice Pío X, por la visita del Presidente de la república francesa al Rey de Italia en Roma.

Después de seis meses de interregno parlamentario, en huelga todas las actividades y energías del Estado para cuanto haya podido reportar alguna utilidad a los intereses nacionales, conceder la primacía en las tareas legislativas a un asunto que ni en poco ni en nada debía preocuparnos, acusa la pequeñez de propósitos que ha de dar tono al trabajo de unas Cortes que, cuando tantos y tan trascendentales negocios tienen pendientes de discusión dan carácter de prioridad a escrúpulos de secta.

Y por anticipado puede asegurarse que en este debate se pondrán todas las vehemencias, todos los entusiasmos, todo el interés y la atracción que se negará a las leyes económicas. No faltará en los escaños un diputado; intervendrán los primeros oradores de todas las minorías; la prensa dedicará a los discursos el mayor espacio y se perderá lastimosa y ridiculamente el tiempo; y así se forma en Europa y en el mundo entero el desdichado concepto de inferioridad que justamente merecemos.

Siempre preocupados con las cosas espirituales, tenemos las materiales en absoluto descuido, y así tan callando nos sorprende la muerte y España es un cementerio de cadáveres insepultos.

Pretendiendo ser gratos hipócritamente a Dios, olvidamos al prójimo; con los ojos siempre fijos en el Cielo, vemos tantas miserias é iniquidades aquí abajo como estrellas en el firmamento.

Verdad, que los que de esas cosas de tejas arriba se ocupan preferentemente, es por que en nada tienen que ocuparse, y libres están de preocupaciones serias. Comen y beben á placer, visten con lujo, tienen hogar cómodo y confortable, seguro el porvenir de su familia, satisfechas con espléndidez, con holgura, todas las necesidades que pueden subvenirles en un periodo de tiempo muy excesivamente superior al que de vida pueden tener aun alcanzando longevidad matusalénica; ¿y qué extraño, pues, estando ahitos y asegurados de todo riesgo y contingencia en la tierra que busquen regocijos en ese sport espiritual, en esas abstracciones celestiales?

En ellos no nos asombran ciertamente esas burlas sangrientas á la desgracia, á la miseria, y á las iniquidades de que son víctimas los desdichados que á tantas privaciones y escaseces están sujetos.

Los que á tales proposiciones dedican su tiempo, su entusiasmo y sus talentos, tienen la re-

presentación de los poderosos, de los injustos, de los tiranos, de los que se gozan en toda desgracia y en toda infelicidad.

Estrañánnos en los diputados que tienen el mandato de la masa hambrienta, de la que agoniza por falta de pan y de justicia, de la que vive entregada á todas las desesperaciones, de la que está sujeta á todos los sacrificios y ningún beneficio ni satisfacción se le reserva; en esos que se llaman liberales y no han despegado los labios todavía para protestar contra tanto abuso y demasía como el gobierno á perpetrado en el interregno parlamentario, y parecen indiferentes á todas las aspiraciones y demandas de justicia que la opinión formula.

En esos nos estraña que vean con pasividad estóica esa ridícula proposición, esa solemnísima majadería con que se pretende desviar la atención de los legisladores de los asuntos de vitalísimo interés que tienen pendientes.

Pero tan habituados venimos ya á lo anómalo y á lo absurdo; tan convencidos estamos que á la reacción vergonzante que padecemos nadie ha de salirle valientemente á los alcances, que ya tampoco ha de extrañarnos que el día menos pensado se marque la característica de esta época de rebajamiento y abyección, de cobarde pasividad é inercia; y esa minoría carlista que en un coche de punto podría reunirse, como se reunía la del partido a que en sus tiempos quiso dar vida García Ruiz, presente una proposición y se vote para que sea requisito previo antes de comenzar toda labor oficial, la misa del espíritu-santo y una ración de letanía.

Por ese camino vamos y a tales soluciones nos lleva la falta de valor cívico que este desdichado país evidencia.

CRONICA

La prensa de Bilbao se queja de los numerosos infanticidios que se cometen en la invicta villa y pide que á sus autores se les imponga un ejemplar castigo; yo en cambio pido, sencillo el perdón para ellos porque si un hijo muere á manos de su madre no es ésta quien lo mata sino la sociedad que coartando con la amenaza de su funesto desprecio, arma el brazo de la madre y hiere.

No os asustéis de estas cosas, señores sensatos que me leéis, pues si tengo tiempo he de decir os cosas más graves.

La historia del último infanticidio ocurrido en Bilbao es la de siempre; es la de la eterna joven «seducida» que, huyendo del aburrimiento del vivir, se refugia en el del amor, porque este hastío llega poco á poco, calladamente, silenciosamente.

Pero si la joven es víctima de esa seducción no es por las palabras del amante, como afirman los embusteros de los literatos, sino porque la naturaleza, la eterna celestina los subyuga y los atrae; es porque como ha dicho mi amigo Juan Arzadun «La especie está hambrienta y pide un ser nuevo.»

Más los humanos no entienden de estas cosas. ¿Qué sería de ellos y qué de la sociedad si ésta fuese indiferente ante lo que se ha dado su llamar desvíos de la juventud?... Y como los señores de orden no pueden consentir que esta se altere, arremeten con sus feroces y humanos odios contra

la que, agona á la seducción, es víctima solo de la naturaleza y sucumbe según el parecer de los sensatos, que con su terriblemente humana persecución, la conviertan de buenay mansa, en indefensa bestia acorralada, que mata y mata á los hijos de los hombres que, como dijo Galdós, son los que alegran la vida.

¿Que mi teoría es disparatada y que no estáis conforme con ella? ¡Qué le he de hacer! Yo tampoco estoy conforme con muchas otras que dominan en la tierra y sin embargo tengo que aceptarlas y seguir las.

Al fin y al cabo, ni soy quién para imponérsela, ni os la impongo. ¡Ojalá ocurriera en la vida lo mismo con todo!

LUIS ROMANO.

COSITAS

En Veracruz por un loro que rezaba, dió un sujeto, según dicen los diarios, más de mil doscientos pesos. Si ese hombre piensa seguir comprando tales bichejos, que se venga á Salamanca sin pérdida de momento que aquí todos los que rezan se venden por mucho menos.

Un cura en Alicante, para dar un ejemplo edificante, le atizó una paliza á una mujer en medio de la calle, antedayer; y murmuran allí los habladores que todo ha sido por cuestión de amores. ¿Un cura maltratar á las señoras? ¿Que es moral?

—Es un árbol que da moras.

Un queso de Gruyere al mes escaso tiene veinte millones de microbios, según resulta del examen hecho por un reconocido bacteriólogo. Pues igual le sucede á los gobiernos que en España tenemos, porque todos en cuanto empieza á oler un poco el queso se llenan de microbios.

Se le ha ocurrido decir al Conde, que es muy latino, que él no quiere al poder ir por tortuoso camino. Él lo quiere todo llano porque tiene mala pata, y en terreno poco pleno si da un tropezón, se mata.

Una señora que ha muerto en los Estados Unidos, de papelitas de empeño lleno; tenía los vestidos. Eso no era una señora, eso era un monteplío ó era la Hacienda española cual la dejan los ministros.

Si no logran del Sultán que los cautivos les den, los yankees bombardearán algún puerto. Está muy bien. ¡Mirá qué culpa tendrán los que en aquel puerto é tén!

«Japoneses limpiabotas y estrategas titula hoy un diario una de las noticias de la guerra y no he podido menos de pensar al leerla que son allí extratejas los limpiabotas, y aquí son limpiabotas los estrategas.»

En Zaragoza una dama de la crema se ha fugado, abandonando al marido y dejándole sin tamo. La aristocracia, e tá visto, se va aristocratizando.

P. PILLO.

Enfermedad nacional

La enfermedad que padecemos la mayoría de los españoles, no se cura con medicamentos; no hay en ninguna farmacia un producto que pueda servir de paliativo al padecimiento; no hay doctor, por sabio que sea, capaz de mejorar al enfermo. Es ya tan crónica, que si no es incurable le falta poco, sin embargo, debo advertir para consuelo de los epidemiados, que no es peligrosa y que podemos vivir muchos años con ella sin que se resienta nuestra naturaleza: no tengán pues aprensión los que la sufran, aunque me parece inútil el consejo, porque no hay más que mirarle la cara á los enfermos y se vé claramente, que lejos de estar acobardados con su desgracia, están tranquilos y satisfechos con ella. Diagnostiquémosla, para ver si es pesimista ó razonable nuestra apreciación.

Habladle á cualquier español de las glorias y grandezas de los pueblos civilizados, de los adelantos de la ciencia y de sus mágicos descubrimientos, de la pérdida de nuestras colonias, del increíble desorden de la Hacienda, de la escandalosa subida de los cambios, de la mala administración, de la contumacia de un poder arbitrario, que separa de los empleos á los más capaces para colocar á los más serviles; referidle las mayores injusticias, los más atroces escándalos ó las más heroicas virtudes; decidle por último, que nuestra nación está amenazada de próxima ruina, etc., y por causa de la pícara enfermedad, no lograreis apasionarlo, os escuchará friamente y encogíendose de hombros os contestará con un gesto de desdén «¿á mí qué?»

Bastán estos antecedentes para que la mayoría haya supuesto que la enfermedad de que se trata se llama *indiferencia*, pero no es así, porque la verdadera indiferencia, hace al hombre insensible para todo, incluso para comer, lo cual no ocurre en el presente caso.

Para convenceros de vuestra equivocación, haced la prueba siguiente: á esos mismos que parecen de estuco y que no se conmueven ante el mal-estar general ni ante ninguna calamidad pública, proponedles un negocio cualquiera por sucio que sea, pero que obtengan con él alguna ganancia, y ya vereis entonces cómo le brillan los ojos, cómo se despierta su codicia y cómo sacuden la pereza, trocándose su estúpida indiferencia en celosa actividad.

No hay pues, tal indiferencia, no; el fundamento de ello consiste en que tenemos atrofiada la idea de la dignidad y descuidada la honradez, en que el egoísmo individual impera en nuestra conciencia, en que nos sabe bien y digerimos tranquilamente el pan ganado por malos medios y nos parece más sabrosa la carne de la bestia ajena que la propia, y en que no consideramos más que el derecho de la fuerza, colocando siempre al más vigoroso encima del más digno y respetable.

Por estas y otras razones que pudiera exponer; afirmo con toda sinceridad, que la enfermedad que padecemos casi todos, no es la indiferencia ni la insensibilidad, es simplemente la poca vergüenza.

El que se crea calumniado, que se excluya voluntariamente de la regla general, pero antes le ruego haga el favor de reparar escrupulosamente sus actos, y si no encuentra nada que le reproche su conciencia, entonces puede considerarse dichoso y casi, casi, como extranjero en su patria.

No dudo que habrá algún caso de sanidad completa, pero esto sería muy discutible y sobre todo raro, porque cuando la atmósfera está infectada, todos respiramos en más ó menos proporción los microbios míficos que la envenenan.

Lo que hace falta con urgencia, son enérgicos antisépticos para purificarla y el más poderoso y de resultados más eficaces para destruir esa plaga, es el suero llamado *Revolución*. Comprendo que es caro, porque

es difícil obtenerlo sin sangre humana pero... le preguntaba en una ocasión el duque de Guisa á un subalterno suyo «¿puede haber remordimiento en disparar sobre esa gente que nos insulta y amenaza?—No señor, contestó el oficial, el mejor de todos es un malvado.—Entonces ¡fuego!

Una cosa parecida ocurrirá con la revolución; aunque cueste alguna víctima, seguramente se perderá poco con su sacrificio y si, desgraciadamente, lo cual es difícil, cayese alguna persona digna y honrada; tóngase en cuenta que los pueblos que van á la conquista de sus derechos, no se ensucian, aunque pasen por encima de charcos de sangre.

Venga pues, cuanto más pronto mejor, si quiera sea para que cure radicalmente la enfermedad nacional ó sea la poca vergüenza.

CELSE.

POR LA PROPAGANDA

A LOS JÓVENES REPUBLICANOS

Haciéndome eco de la plausible idea publicada en EL PORVENIR del 31 de Mayo último, y de las frases que nos dirige á varios jóvenes nuestro valiente correligionario Marcellino Rodríguez (por mi parte inmerecidas), voy á romper filas, y á hacer una proposición de importancia, que á mi parecer nos ha de proporcionar beneficios, y ha de acrecentar el número de socios, logrando con el tiempo, poder llegar á formar una *Juventud Republicana* que sea envidiada por todas las de España.

Para los socios de la *Juventud*, en la primera junta que tengamos lo propondré; pero hoy, desde estas columnas, y á todos los jóvenes republicanos en general, propongo, el que en un día de fiesta ó domingo determinado y en el plazo más breve posible, celebremos una gira á Tejares, á la cual asistamos los jóvenes republicanos, ocupando todos cuantos coches podamos ó haya en Salamanca.

El coche donde vaya la Junta Directiva y la prensa, irá á ser posible, convenientemente adornado con alegorías de la República, ó en último caso llevará una percalina con letras de grandes caracteres, en la que se lea el nombre de la sociedad.

Una vez en Tejares, dirigirán la palabra varios jóvenes y á continuación se merendará para regresar á Salamanca por la noche.

A la ida y al regreso se llevarán antorchas, se dispararán cohetes, y á ser posible, una banda de música tocará *La Marsellesa*.

Desde luego los gastos de coche y la merienda serán por cuenta de cada uno de los asistentes al acto.

¿Vale la idea? Dentro de tres semanas sabremos si ha caído en saco roto.

¡¡¡Animo jóvenes!!! A morir luchando.

AMALIO SANCHEZ.

RÁPIDA

Una de esas noches en que la luna caminaba por la inmensidad del espacio, sin que ni el mas simple átomo empañara su belleza, decidí dar un paseo por las afueras de la población.

La hora era bastante avanzada y sin duda por eso, las luces de las calles, una ahora, otra luego se iban apagando.

La luna, como si estuviese cansada de darnos sus ténues destellos de luz, se disponía á esconderse en el Ocaso, quien sabe si avergonzada de haber presenciado tantas infamias como se cometen en la tierra.

Reflexionando algo sobre esto, y contemplando al mismo tiempo cuan hermosa es la naturaleza, una sombra de mujer se divisó á la salida de una callejuela estrecha y nada limpia, á juzgar por los miasmas que se dejaban sentir, y con paso incierto,

rodeada de dos tiernas criaturas, con sus ropas hechas girones y los pies desnudos, se acercó paulatinamente hacia donde yo caminaba.

Al punto juzgué que sería alguna mujer que de casa de alguna vecina ó familia, iría para la suya; pero no fué así.

Tan pronto como hubo llegado cerca de mí, con los ojos inundados de lágrimas y la cara cubierta con su pañuelo mugriento y viejo me dijo: Caballero, me haría usted el favor de una limosna para dar un bocado de pan á estos desgraciadas criaturitas. Hace veinticuatro horas que no entra nada en su cuerpecito.

La impresión que me causaron aquellas palabras no puede nadie imaginarse.

Metí la mano en el bolsillo, dí unas cuantas perras que tenía y con paso agigantado me alejé de aquél cuadro, mas que triste, desgarrador que se ofrecía á mi vista.

Llegué á una calle de las más importantes, me interné en la población hacia la Plaza y próximo á esta, en el sitio más céntrico y concurrido, dos golfillos, se pusieron delante mendigando unos cuantos céntimos para comprar un panecillo; pero no pude acceder á sus deseos por no haberme quedado ni un céntimo.

Tomo otra calle arriba hacia casa, y en la puerta de un local donde existe una Sociedad de recreo, dos mujeres sentadas en el umbral al verme pasar extendieron la mano en ademán de que les socorriera en algo su desgracia.

Con paso ligero y temeroso de que la desgracia se hubiera propuesto martirizarme aquella noche, con presentarse á mis ojos, llegué á casa.

Una vez dentro, empecé á pensar, cómo en Salamanca, donde hay tantos capitales, se puede creer que exista tanta miseria como pulula por esas calles y mi conciencia como queriendo darme una explicación clara á todo esto me decía:

Tienes razón, en Salamanca hay mucho dinero, pero hay también, mucho fraile, mucha monja, y al paso que á los desgraciados nadie les atiende, á éstos no falta quien, á cuenta de que cuando se mueran los lleven á gozar de mejor vida en la eterna, les sueltan riquezas y mas riquezas.

También existe mucho usurero, que todo el capital lo han hecho sacrificando á la humanidad, y no existe para ellos ni más Dios, ni más ro que que el dinero, y siempre el dinero.

¡Qué les importa á esos de la miseria, cuando quizás son la causa primordial de la ruina de la mayoría de esas familias de desgraciados que llenan diariamente las calles!

CONCIENCIA.

29-5-904.

Misceláneas

Hallándose junto á la puerta del Ayuntamiento de Jerez el inspector de Vigilancia don Ramón Oliveras un desconocido le disparó dos tiros.

El agredido, que resultó ileso, persiguió al agresor, haciéndole dos disparos, sin lograr capturarlo.

Se cree que se trata de cuestiones de juego.

Es refrán muy antiguo entre cristianos que los juegos más nobles, son villanos.

DESDE ROMA

Sin avanzar ni retroceder.—Quimeras.—Estudiando precedentes.—Insistiendo en la dimisión.—Acto significativo.—Explicaciones.—En el Senado.

En nada ha cambiado en Roma, desde nuestra anterior correspondencia, la situación del conflicto entre la Santa Sede y Francia.

Tanto abundan los optimismos como los pesimismo, lo mismo en el Vaticano que fuera de él.

Mientras unos aseguran que para últimos de Septiembre será nombrado representante de Francia cerca de la Santa Sede el varón de Hertling, otros dicen que el Vaticano está resuelto á devolver al gobierno francés golpe por golpe, y que en breve publicará un documento, por el cual hará saber á las potencias, que como Francia no puede proteger con la autoridad requerida á las misiones de Oriente, ha decidido confiar dicho protectorado á Alemania, versión que, como la primera, podemos calificar de quimérica y desprovista de fundamento.

Estos días se estudia en la secretaría de Estado del Vaticano, los precedentes que hay sobre rupturas, y al efecto, se examinan detenidamente los documentos referentes á la ocurrencia con Suiza en 1876, y sobre todo la de Bélgica en 1880, cuando monseñor Van-

nutelli representaba á la Santa Sede cerca de la corte de Bruselas.

A pesar de las relativas negativas, persisten los rumores acerca de la próxima dimisión de Merry del Val, como medio de poner rápidamente término á las actuales diferencias. Los bien enterados dicen que Su Santidad no sacrifica su secretario de Estado á las intemperancias de Francia, porque no ha hecho más que ejecutar fielmente sus instrucciones.

En resumen, que el conflicto continúa estacionado, y por ahora no es fácil predecir, ni su solución ni el alcance que tendrá.

El sábado, 28, inauguró Víctor Manuel II la Exposición de turistas que actualmente se celebra en Bolonia.

A saludarle acudieron á la residencia municipal todas las autoridades, y entre ellas el arzobispo cardinal Svampa, acto que se ha comentado en Roma de muy diversos modos.

Para acallar los comentarios de los maliciosos, El Observatore ha publicado una nota oficiosa que dá explicaciones sobre el hecho.

Dice en ella el Vaticano, que el permiso dado por el Papa al cardenal Svampa para ofrecer sus respetos á Víctor Manuel II, indican que las reclamaciones de la Santa Sede no se refieren más que á Roma, porque S. S. entiende que en esta ciudad es imposible la coexistencia de dos soberanos, y á esa creencia ha obedecido la enérgica protesta formulada con motivo de la visita de monsieur Loubet.

Sin embargo, el paso dado es de suma importancia y la conducta del Vaticano es digna de estudio y de tenerse en cuenta, por estar en contradicción con la que antiguamente observaba.

Y es aun más significativa, porque Bolonia, es la ciudad más importante, después de Roma, de los Estados Pontificios.

Con motivo de la discusión del presupuesto de Negocios Extranjeros en el Senado, el cual ha suspendido sus tareas después de aprobar á aquél por 59 votos contra 13, el señor Tissoni ha hecho declaraciones de índole internacional que son de suma importancia para Italia.

Dijo que la situación de la Eritrea es excelente, y que no debe abrigarse ninguna preocupación respecto al porvenir, ni aun en el caso de que el trono de Abisinia quede vacante, porque esta eventualidad ha sido objeto de acuerdos especiales entre Italia, Francia é Inglaterra.

ROSETTI.

Roma 30 de Mayo.

DE TODAS PARTES

Los colores

Se ha observado que uno de los colores que mayor número de naciones ha adoptado para su bandera es el rojo.

España, Italia, Francia, Alemania, Austria, Rusia, Inglaterra, Estados Unidos, Japón, Portugal, Dinamarca, Suecia, Suiza, Rumanía, Turquía, Méjico, Chile, Venezuela y Siam, sin contar otros varios estados de escasa importancia, ostentan el color rojo en sus respectivas banderas.

Barrio y radio

Uno de estos días han presentado á la Academia de Ciencias de París un nuevo y curioso estudio los esposos Curie y los señores Debiere y Geisel.

En el indicado trabajo sus autores consignan el hecho de que el barrio activado por el actimio es mil veces más activo que el uranio y produce resultados completamente análogos á los que da lugar el radio.

Tal vez obedeciendo á estas observaciones se practican continuos trabajos para encontrar yacimientos de barío.

Error costoso

Una persona aficionada á las cuestiones que á las aplicaciones de la electricidad atañen, ha sometido á experimento lámparas de incandescencia de distintos tipos y sistemas.

Por esta experiencia se ha comprobado que todas ellas consumen mayor cantidad de fluido, casi doble, de la que los fabricantes y vendedores señalan.

Espanoles en Francia

De 2.130 extranjeros que se han naturalizado en Francia en el transcurso del año 1903, el 4,5 por 100 son españoles.

Hay que advertir que esta cifra ha disminuido con relación al año 1902.

Monumento de ignominia trocado en recuerdo de gloria

Se ha descubierto en el Perú una notable piedra histórica existente en la alameda de la capital incaica, pidiéndose su remisión á

Lima para conservarse en el Museo Nacional peruano. Dicha piedra es el pilar que para terror de los traidores se puso en el sitio de las casas de Gonzalo Pizarro, cuando éste con el octogenario y terrible Carvajal, fueron ejecutados en el valle de Xaquixahuana, hoy pampa de Anta, el 9 de Abril de 1548.

He aquí la inscripción:

Estas casas era De Gonçalo Piçarro Mandarose: Sembrar y arar de Sal por Haber sido Traidor á la Corona Real de España Lo cual Fué fec— Ho Justicia en el Valle De Xaq— Xahuana: al 10 De Abril de 1548 Annos.

Esa piedra es una página importante de la historia peruana y piden sea conservada en la tumba de Gonzalo Pizarro, cuyos restos yacen en el Convento de la Merced de aquella Ciudad.

Den á la losa descubierta, la conservación que mejor juzguen en el Perú; nosotros sólo decimos que en el Cuzco ó en Lima, ese monumento debe conservarse como una valiosa joya. Quisieron los españoles perpetuar lo que llamaron una ignominia, y han dejado al Perú un recuerdo de gloria.

La pesca en Galicia

Según noticias de autorizado origen, este año la sardina es escasa en aguas de Galicia.

Pocos pescadores hacen á la mar sus traheras, persuadidos de la esterilidad del trabajo.

Las fábricas de salazón han paralizado sus operaciones, y solo en los pilos de algunas de ellas se prepara la conserva de pequeñas cantidades de sardina.

Inútil es decir que la situación de gran número de familias de pescadores es apurada, y que su miseria repercute en una de las industrias más lucrativas de la región gallega.

Enseñanzas prácticas

Convencidos los norteamericanos de la inutilidad de muchas enseñanzas que recibe la mujer, han creado en Nueva York un Instituto agrícola, donde las niñas aprenderán á dirigir una casa de campo, una lechería; en una palabra, adquirirán una serie de conocimientos bastantes á permitir á la mujer sostener y defender una explotación agrícola, sin necesidad de intermediarios, no siempre fieles é idóneos.

Ya en Alemania é Inglaterra existen escuelas de jardinería, de agricultura y de botánica, para mujeres. En Suiza se ha establecido la escuela de lecheras de Neufchatel, en la cual se enseña la fabricación de mantecas y quesos.

Los americanos han ampliado la iniciava de estas naciones últimamente citadas.

Pavimentos exelentes

Hace poco se ha sometido á experimento un pavimento de gutapercha, sustancia que presenta grandes ventajas sobre los demás materiales de que se formaba el suelo en las vías públicas.

En primer lugar es absolutamente impermeable, terso y no reduce los detritus, que, exparecidos por el aire, constituyen constantemente un peligro para la salud pública.

Dentro de poco, muchas calles de Berlín serán cubiertas de gutapercha.

El Kaiser y la filoxera

Hay que la filoxera ha hecho su aparición en la provincia de Murcia, adquiere mayor interés la noticia de que, en vista de los estragos causados en los viñedos de Alemania por ese insecto, el Emperador ha dispuesto que se presente al Bundesrat y al Reichstag un proyecto de ley encaminado á combatir esa plaga por todos los medios imaginables antes de que tome mayores proporciones y se extienda el radio de acción de este rugo vitícola. Por esa ley se obliga á todos los vicultores, horticultores, floristas ó dueños de viveros, que tengan alguna vid, á que, por medio de una vigilancia escrupulosa y mediante el uso de los agentes químicos que se prescriben, conserven la planta en buen estado y libre de insectos, castigándose con pena de prisión y una multa que no exceda de 1.000 marcos, á todo aquel que infrinja alguna de las prescripciones de la citada ley.

Riña sangrienta

En Alcalá de Henares promovióse violenta disputa entre varios jóvenes que regresaban al pueblo después de haber pasado el día dedicados á las labores de la esearda.

La cuestión agrióse de tal modo, que muy pronto intervinieron los garrotes, recibiendo tan tremendo golpe uno de los jóvenes de 18 años que se había interpuerto entre los reñidores con objeto de apaciguar los ánimos, que falleció á los pocos momentos.

Han quedado detenidos algunos de los jóvenes que tomaron parte en la pelea.

TRIBUNALES

Homicidio en Sotoserrano

Hoy han dado principio ante la Sección 2.ª de la Audiencia, las sesiones del tribunal del Jurado para conocer de la causa seguida por el juzgado de Sequeros, contra el vecino de Sotoserrano Emilio Pérez, por el supuesto delito de homicidio.

Antes de la hora de audiencia notábase en los pasillos inusitada animación, circulando rumores de algo grave que se intentaba ejecutar por algunos vecinos del pueblo mal avenidos con la presencia de los testigos de la defensa.

Abierto el juicio y verificado el sorteo de jurados, el abogado de la defensa pidió la exclusión de uno de ellos por ser pariente del acusador privado y haber dirigido amenazas á alguno de los testigos propuestos por la misma y preguntado el jurado si era cierta la causa de excusa, éste la aceptó, quedando en consecuencia excusado. Se dió lectura á los escritos de conclusiones de las partes.

El Hecho

El Ministerio fiscal, afirma en el suyo que el procesado Emilio Pérez, á quien continuamente molestaban los mozos del pueblo de Sotoserrano, sobre todo durante las horas dedicadas al descanso, en la noche del 17 de Agosto próximo pasado, al amanecer del 18, al sentir, como de costumbre, los consabidos rigeos y gritos con que perturbaban su sueño, incomodado por ello, se levantó y desde una ventana de su casa disparó un arma de fuego é hirió con el proyectil á Martín Gabriel, que falleció el día 2 de Septiembre siguiente, á consecuencia de la herida. Califica el hecho de homicidio, sin circunstancias modificativas y considera al Emilio como autor del mismo.

La acusación privada, representada por el letrado señor Cuesta Pérez, conforme en sustancia con los hechos tal como se refieren en el escrito del señor Fiscal, aprecia la circunstancia de alevosía, elevando el delito á la categoría de asesinato, con la circunstancia agravante de nocturnidad.

Y la defensa encomendada al abogado señor Luna, niega en absoluto la participación de su defendido en el hecho de autos.

Terminada la lectura de los escritos se dió principio á la práctica de las pruebas, empezando por la

Indagatoria del procesado

A preguntas de la defensa manifiesta que se trasladó á Sotoserrano porque su esposa había sido nombrada maestra de Pineda; que el motivo de acostarse en la planta baja en unión de Antonio y Ezequiel fué el tener un comercio y no dejarlo abandonado durante la noche, habiendo personas extrañas en la casa; que en diferentes ocasiones la familia del difunto ha procurado obtener del procesado y de su familia alguna cantidad, exigiendo hasta la suma de 14.000 pesetas para retirar la acusación.

A continuación se practica la prueba testifical, empezando por

Lucas Sánchez Alonso

Que en la noche de autos se dirigía á su casa, oyendo un disparo, y poco después se encontró á Martín Gabriel, que se quejaba de estar herido en la frente.

A preguntas del fiscal manifiesta que hace nnos tres años fijó su residencia en Sotoserrano y que el día de autos estuvo en su casa desde el oscurecer según es costumbre suya, acostándose en la planta baja, en compañía de otras dos personas que en su casa pernoctaban y verificándolo todos en el suelo, á causa de los chinchos; que hacia la madrugada sintieron ruido en la calle pero no conociéndole importancia continuó durmiendo y á la mañana siguiente le dijeron que había sido herido de un tiro Martín Gabriel y le ordenaron compareciera ante el Juzgado.

La acusación formula multitud de preguntas al procesado, contestándolas éste con gran desenvoltura y expresión sincera.

De Salamanca

Entre el cabildo Catefiral hay mucha mar de fondo con motivo de la provisión de la plaza de canónigo, cuyas oposiciones se están celebrando.

Los capitulares de espíritu independiente, amantes de la justicia y reñidos con todo amaño y compadrazgo, dicen que la canonía, como es natural, debe adjudicarse al mérito y no al favor, y, son estos los bien convencidos con la opinión pública de que don Tomás Redondo, no la ha ganado en el palenque en que simuló disputarla.

Los otros, los que no tienen criterio propio, son los que pretenden coonestar la polacada diciendo que hay que respetar la última voluntad del difunto prescindiendo del mérito y de todo; y hacen la frase sangrienta de que los méritos son buenos para Cristo.

Si la iniquidad se consuma, y se sobreponen á los hombres de conciencia y criterio independiente y justiciero, los siervos de la camarilla y los albaceas y testamentarios de la oligarquía que ya pasó á la historia; aquellos deben tener la valentía de salvar su voto y hacerlo público, para que se sepa en Sa-

lamanca y en toda España, quienes son los varones justos y de conciencia, y quienes los que se ponen por montera cosas tan respetables.

Mañana á las nueve de la noche tendrá lugar en el Salón Variedades, calle del Prior, una gran velada musical por los notables profesores concertistas de guitarra señores Peña, en la que tomarán parte sus discípulos Luisita Maestro y Joaquín Soto, de 12 y 11 años de edad.

El programa que profusamente se ha repartido, es muy variado y de extraordinaria amenidad y atracción.

COLOCACION

Se necesita un joven estudiante; se prefiere al que sepa algo de Farmacia. Darán razón en la Camisería de Mañosa, Doctor Riesco, 2, Salamanca.

Anoche á las doce se produjo en la calle de Canteros un regular escándalo.

Un empleado de la estación estaba á la puerta de la taberna que hay en dicha calle, y después de las doce formaba empeño en que el amo del establecimiento le despachase un perro de vino, y como se negara éste irritóse el parroquiano y al intervenir el sereno parece ser que desobedeció sus indicaciones y por ello fué detenido y conducido á la prevención, donde permaneció dos horas, siendo después puesto en libertad y citado para que comparezca hoy ante el teniente alcalde de semana.

El primer teniente de carabineros don Felipe Nieto Lejarraga, ha sido nombrado cajero de las fuerzas de la Comandancia de esta provincia.

El recluso en la cárcel de esta capital Luis Villanueva, ha sido destinado al penal de Burgos, á extinguir la pena á que por robo fué condenado por esta Audiencia provincial.

SANOL PIZÁ. INVENTO INFALIBLE para las quemaduras, contusiones y erisipelas. Las quemaduras de primer grado quedan completamente curadas en 24 horas. Conviene tenerlo á mano.—4 y 6 reales frasco.

Conducidos por la guardia civil han salido para Valladolid, ante cuya Audiencia comparecerán á juicio por robo, como reo y testigo, respectivamente, los reclusos en la cárcel de esta capital, Manuel Martínez y Juan Manuel Raspau.

El juicio oral está señalado para los días 10 y 11 del corriente.

La Federación Obrera ha acordado gratificar con 50 céntimos diarios al secretario del Comité provincial, en vista del mucho trabajo que sobre él pesa.

Se arrienda un cajón situado en la Lonja de la Cárcel. En la administración de este diario informarán del precio y condiciones.

Los días 13 y 14 del actual tendrán lugar en Lagunilla dos corridas de novillos.

Ha dado principio en Vitigudino, en el local donde se halla instalado el municipio á la construcción de una casa para el Jefe de primera instancia.

Gallicida universal

El mejor y mas inofensivo de cuantos se conocen.

PRECIO UNA PESETA

Pídase en todas las farmacias

No se ha inscrito ninguna obra en el registro de la propiedad intelectual, durante el mes de Mayo que acaba de finir.

La Compañía de explotación de los ferrocarriles de Madrid á Cáceres y Portugal y del Oeste de España, establece billetes de ida y vuelta á Plasencia, con motivo de la feria y corridas de toros que han de celebrarse los días 8, 9 y 10 del actual.

Desde Salamanca á Plasencia cuesta el billete de ida y vuelta, 12 pesetas en primera clase; 8 en segunda y 5 en tercera.

La expedición de dichos billetes se hará los días 6, 7, 8, 9 y 10.

El regreso ha de efectuarse los días 8, 9, 10, 11, 12 y 13.

Tomás Pérez, escribiente del procurador señor Durán, ha sido declarado apto para ejercer la procuraduría.

En el Congreso extraordinario que celebró ayer la Federación obrera, acordó:

1.º Ponerse de acuerdo con todas las sociedades de resistencia de España con el objeto de celebrar un mitin monstruo, que tendrá lugar en la población que al efecto sea designada, y en el cual se discutirá la forma de lograr la total supresión del odioso impuesto de consumos.

2.º Hacer un llamamiento á todos los habitantes tanto de Salamanca, como á los de la provincia entera, para que secunden las iniciativas de la Federación, al objeto de obligar al municipio á la rescisión del contrato con la sociedad anónima limonera, que tanto nos explota.

3.º Nombrar una comisión compuesta de los compañeros Millán, Noreña, García, Vea y Barbero (J.) que se encargue de los trabajos preparatorios para llevar á la práctica dichos acuerdos.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del anuncio inserto en cuarta plana de la fábrica de chocolates de Juan Francisco Martínez.

El cura de los Villares de la Reina, es otro de los «Fierabrás» que pretenden acabar con nosotros y con todos los que no simpatizan con la reacción clerical. Es un bravío á quien será menester trabar.

Siendo inmensamente rico, lleva su cinismo y su burla sarcástica á la pobreza á extremos como éste: Cuando le piden limosna, espera á que se reunan cinco miserables y entonces les da una perra chica para los cinco, resultando que, como el reparto es difícil por que escasea la moneda fraccionaria, los pobres arman el consiguiente escándalo, y con estos espectáculos que da la miseria goza el fariseo de los Villares.

El jueves de la Ascensión, no encontró por lo visto pobres con quienes pasar el rato, y pretendió divertirse á costa nuestra disponiendo un auto de fé con números de El Porvenir, que mandó quemar en la plaza pública, diciendo después, en el sermón, con la patosidad que le caracteriza, toda clase de absurdos y embusterías.

Es un botarate el tal cura y no merece que le concedamos importancia. Nos limitaremos á advertirle que refrene sus prociadades, sino quiere que le zarandecemos á placer.

Última novedad Banico Perfumado J. ASIAÍN. PLAZA MAYOR, 1 y 2.

Registro civil En las veinticuatro horas últimas se han hecho las siguientes anotaciones: DEFUNCIONES Eugenia Hernández Aldehuela. Angel Prieto González. NACIMIENTOS Ninguno.

ALCANCE POSTAL (Últimas noticias de la tarde) Madrid 2 Junio 1904.

Apesar de la festividad del día, el señor Maura despachó esta mañana con el Rey. No vino aquel á su despacho de la presidencia, y por esa causa se ignora si puso á la firma algún decreto.

Los mismos monárquicos han dejado correr la noticia, que no tiene visos de verosimilitud, de que la unión de los liberales, si llega á realizarse, deberá al propósito decidido de Maura, de retirarse para Octubre de la política, por entender que ya ha cumplido su misión con la monarquía.

Aseguran los que han propalado este rumor, que la familia del actual presidente del Consejo ha vencido en su gestión, consiguiendo que el señor Maura se retire á su bufete, para entregarse á los muchos asuntos que le esperan.

Se tropieza con no pocas dificultades para que los liberales lleguen á un completo acuerdo con los demócratas. Aquellos no parten peras, según se dice, con el señor Puigcerver, que es quien se opone á la unión. Romanones, el más esforzado campeón de la unión, asegura estar de perfecto acuerdo con Moret, y afirma que aunque de la unión resulten algunas deserciones en ambos campos, aquella se hará pese á quien pese, para ocupar el poder á fin de año.

A las tres se han reunido los ministros en Consejo. Solo el ministro de Estado, al decir del portero de la presidencia, á quien encargamos los periodistas que interrogara á los ministros, lleva al Consejo un proyecto de convenio privado con La Haya, para someterlo á sus compañeros. Los demás llevan expedientes de trámite.

Consejo de ministros

NOTA OFICIOSA

A propuesta del ministro de Estado se acordó ratificar el convenio aprobado en la conferencia de Derecho Internacional del Haya, sobre la tutela de los menores, reservando el Gobierno su decisión en lo referente á los matrimonios y divorcios.

Igualmente se aprobó una propuesta al gobierno portugués para la forma de constituir la Comisión de límites en el Guadiana, extendiéndola á las demás cuestiones referentes al uso del mismo río.

Dió cuenta así mismo el ministro de Estado, de haber formado el tratado de arbitraje con Portugal.

El ministro de Hacienda dió cuenta de su proyecto que se propone llevar á las Cortes, exigiendo para la petición de créditos extraordinarios y supletorios determinados requisitos, y fué aprobado.

Se aprobó un expediente para la adquisición de instrumentos del hospital de Marina por gestión directa. Se aprobó un expediente de Instrucción pública para la adquisición sin las formalidades de subasta, de una ecuatorial para la facultad de Ciencias de Barcelona.

De Agricultura se aprobó un proyecto de ley sobre regadío.

Se acordó que con el Consejo de Estado, resolviera Hacienda la reclamación que formula la comunidad de Benedictinos de Barcelona, para que se les devuelva el palacio de los condes de Barcelona.

Terminó á las seis.

Un incendio

En la calle de la Magdalena, número 25, tienda de ropas hechas, iniciase esta mañana un incendio que en los primeros momentos hizo temer quedara toda la casa reducida á cenizas.

Acudieron las autoridades y obreros de la villa, quedando el fuego extinguido sin más pérdidas que algunos trajes y enseres del establecimiento.

Rusia y Japón

Mukden.—Témese que sobrevenga alguna grave enfermedad infecciosa entre las tropas rusas con motivo de la aglomeración de enfermos, á todos los cuales no se puede atender por carecer del material sanitario que se necesita.

Han ocurrido varios casos de cólera y otros de peste creése que bubónica, aunque los médicos rusos afirman que es otra enfermedad asiática.

Muchos de los heridos y enfermos que hay en estos hospitales mueren, más que por la importancia de sus enfermedades por el criminal abandono en que les tienen.

TOROS

Celebróse hoy la corrida con un calor de Agosto. Ganado de López Navarro; el último de Palha. A la sombra un lleno.

Palillero, primero de la tarde, negro, chiquitín, mansote. Al presentarse con tal facha empieza un diluvio de naranjas, almohadillas y la... mar de proyectiles. La bronca es fenomenal. Antolín le foguea continuando la bronca y toma tales proposiciones, que el público invade el ruedo, obligando á los toreros á retirarse.

El pueblo soberano se queda lidiando el buey, y después de cansado ya de lidiarlo, salen los respetables mansos y se llevan á Palillero... tan tranquilo.

El público ovaciona á la empresa, aplaude al Presidente y después de un desahogo de media hora de improperios contra el empresario y de una larga conferencia entre matadores y empresa, el Presidente acuerda empiece nuevamente la corrida y sale

Gaitero, negro, bragao, grande y bien armado. Pónenle puyas Arriero y Alvarez en número de siete. Birquero, superior. Antolín, regular. Bombita, trastea tranquilo y despacha al bicho con media muy buena. Muchas palmas.

Corderillo, cárdeno, blando. Comearroz y Cantaritos pican siete veces bien. Banderillea Bombita y Blanqui to que es ovacionado; Recalcao muy mal. Lagartijo con una brega breve, muy desconfiado, despacha con media

baja cuarteando. Segunda bronca. Bastonero, negro, manso. Después de tres puyazos buscando la dehesa, hay que foguearle encargándose de los fuegos artificiales Morenito y Barquero que se portan bien. Bombita, muy valiente trasteando. El bicho se rebela y después de tres pinchazos remata con una pescuecera, cuarteando.

Servicio telegráfico

La minoría republicana

Madrid 3, (3º20).

Se ha reunido la minoría republicana acordando que inter venga el señor Azcárate en la discusión sobre las reformas de guerra.

Se nombró una ponencia compuesta de Labra, Muro y Pi, para que estudien el proyecto de reforma de la ley electoral; ocupáronse también de la Ley de alcoholes y de la de servicio militar obligatorio.

Del problema obrero en relación con las minas, se ocupará Lerroux interpellando al gobierno, é interviniendo en el debate don Melquiades Alvarez.

Romero y Linares

Madrid 3, (3º20).

Desmientese que el Presidente del Congreso, ponga dificultades á la discusión de las reformas de guerra.

El señor Romero Robledo, muéstrase muy reservado acerca de esta cuestión, desentendiéndose de los rumores que le presentan como hostil á los proyectos del general Linares.

Interpelado respecto al diálogo que con un diputado le atribuye la prensa, dijo que esas son cosas de los chicos de la prensa».

Lerroux.

PASATIEMPOS

Solución á los pasatiempos del 1 de Junio

Solución á los pasatiempos últimos:

A LA CHARADA CAPRICHOSA

Charada

Dos—primera es igual á dos tercera y ambos son un pescado de primera prima es tres, tres es prima y de ese modo todo es arbusto y apellido es—todo. Han remitido solución exacta:

PROBLEMA

Descomponer el número 72 en tres fracciones, de las cuales la mitad de la primera sea igual al tercio de la segunda y al cuarto de la tercera.

JEROGLIFICO COMPRIMICO



La solución mañana.

Han remitido soluciones exactas: Sergio no bebe aldehydos.—Morito eortose coleta ¡que pena!—Ledes... ¿toocó el lolo? ¡Enhorabuena!—Morito, ¿qué és de tu vida?—Epilet Senoiena.

PENSAMIENTO

Los diamantes que brillan en las coronas de los reyes, son menos preciosos que las lágrimas que corren por las mejillas de los mártires.

ENTRADA Y SALIDA DE TRENES Y COCHES EN SALAMANCA

Table with columns for ENTRADAS and SALIDAS, listing train classes, destinations (Medina, Portugal, Extremadura, Astorga, Peñaranda), and arrival/departure times.

Solución á los pasatiempos del día 3.

A LA CHARADA

AL PROBLEMA

AL JEROGLIFICO

CALENDARIO

Hoja de mañana.—Día 4 de Junio San Francisco. Sale el sol á las 4'35. Pónese á las 19'25.

MERCADO DE CEREALES Y LEGUMINOSAS

Trigo candeal: 47 reales las 94 libras sobre wagón Salamanca. Centeno: 39 reales 90 céntimos las 90 libras, siendo muy solicitado. Cebada: 26 á 27 reales fanega según clase. Algarrobos: 34 reales fanega.

Tamames

El mercado de ayer 31, muy animado y concurrido, cotizándose los cereales al precio del anterior. Trigo: á 48 reales fanega (á medida). Centeno: á 36 reales. Cebada: 29 y 30 reales. Algarrobos: á 38 reales. Avena: á 22 reales. Patatas, 5 re. arroba. Vino 22 rs. cántaro. Aceite, 48 rs. arroba.

El Corresponsal.

VENTA DE CASA

Se vende la casa sin número, situada en el Paseo de la Estación de esta ciudad (Por cima del Puente.) Del precio y condiciones informarán, Callejeros, 8, 15—d—41

Nuevo Taller de CAMISERIA L. Rodríguez

Doctor Riesco, 15 (frente al Café Castilla),

Especialidad en camisas y calzoncillos á medida, nueva confección. Surtido completo en céfiros, batistas y percales ingleses (alta novedad) para camisas.

Bonita colección de puños de color para postizo, á 0'65 pesetas par y 3'25 media docena. Camisas blancas vistas hilo lisas y de pliegues á 3, 4, 5 y 6 pesetas hechas de encargo y á medida.

Idem, id. de color á 2'50, 3, 3'50, 4 y 5 pesetas. Se hacen reformas y composturas á precios módicos. Se garantiza el buen asiento y sólida construcción de cuantas prendas se confeccionen en este taller, y los encargos se sirven con prontitud.

Precios baratos (ver y creer) Doctor Riesco, 15

Preparacion completa DE

Caligrafía modernista y Teneduría de Libros.

Profesor: DON ANGEL GRANDE.

CLASES

Caligrafía.—De cinco á seis de la tarde PARA SEÑORITAS. Caligrafía y Teneduría.—De ocho á nueve de la noche PARA LOS JÓVENES.

6, Calle de Breón, 6.

Almacén de maderas

FLORES Y COMPAÑIA.

Afueras de Santi-Spiritus Carretera de circunvalación (Junto á la Alamedilla.)

Salamanca

Grandes existencias Precios económicos

El Porvenir, Sociedad Anónima Tipográfica.

GRAN CAFÉ RESTAURANT SUIZO DE VICENTE GONZALEZ

ZAMORA. 2 y 4, SALAMANCA

Cubiertos desde 2 pesetas en adelante.--Se sirven bodas, banquetes y cuantos encargos se le confien.

Esmero y economía

Único almacén y depósito de vinos blancos y tintos
Valdepeñas, Rioja, Jerez, Málaga y Cariñena.
— D E —
Manuel García del Teso
Doctor Riesco, 29, Salamanca

En este establecimiento se despachan toda clase de aguardientes, licores y vinagres blanco y tinto. Gran surtido en refrescos y jarabes de zarza, limón y frambuesa. Economía en los precios.
Se sirve a domicilio desde 8 litros en adelante.
Tanto los vinos, como los Licores y Aguardientes, son de inmejorable calidad.

SANTIAGO Y MAESO Fabricantes de jabones
5, Paseo de la Estación, 5.

Los jabones de esta fábrica son los mejores que se conocen, y por tanto, los que mejores resultados están dando.
A esto obedece el gran consumo que hacen de ello en toda la región, y que sean preferidos hoy á los de mejores marcas.

Pídanse en todos los almacenes y tiendas de coloniales.

Platería, Joyería y Relojería
VIUDA E HIJOS DE FERNANDO GARCIA
Posta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción. Casa fundada en 1810
Se compra oro, plata, platino y toda clase de monedas.
Premios en varias exposiciones.

Bernardo Cachorro
Almacenes al por mayor de toda clase de **Alpargatas y Cordelería** de las principales casas del Reino de Valencia.
Sucursales para la venta al por menor de estos artículos: **Lonja de la Cárcel número 5 y Plaza de la Verdura números 4, 6 y 8.**
Gran depósito de intestinos secos de todas clases, Franceses, americanos. Representante de la Casa americana de los grandes **Mataderos de Buenos Aires.**
ALMACENES y ESCRITORIO: San Justo, 17 y 19 SALAMANCA

EL PORVENIR
Diario republicano
Dirección, Redacción y Administración: AZAFRANAL, NÚMERO 2, SALAMANCA
Precios de suscripción
Salamanca, un mes 1'25 pesetas.
Provincias, trimestre 4'50 id.
Número suelto, 5 céntimos: Id. atrasado, 25 id.

Los peores vinos se venden en la casa de **Antonio Rodríguez Rollán**
13, Plaza del Mercado, 13
SALAMANCA

Proceden de la cosecha espontánea que producen los tejados suecos de Salamanca, que son la mayor parte, ó sea de las uvas de perro.
Tienen una infinidad de aldehidos, según el Laboratorio Químico Municipal.
No son de la Rioja, ni de Valdepeñas, ni Jerez y otros puntos, pero han pasado por las inmediaciones.
SIN EMBARGO, CUANTOS LOS PRUEBAN UNA VEZ, REPITEN COMO LAS MORCILLAS Y NO OLVIDAN QUE ES EN LA
PLAZA del MERCADO, 13.-SALAMANCA.

CENTRO-JURIDICO MERCANTIL
Dirección de asuntos industriales y mercantiles. Consultas de Derecho mercantil y administrativo. Redacción de bases y estatutos de sociedades y Compañías. Informes comerciales. Concursos y quiebras. RECLAMACIONES A LAS COMPANIAS DE FERROCARRILES. Rectificación de talones y recibos de portes pagados.
Azafranal, 2, Salamanca

Ateneo Salmantino
Colegio de niños de don Manuel Durán.
Este Colegio, el más antiguo de esta capital y su provincia, continúa con sus clases de instrucción primaria en sus acreditadas escuelas á cargo de los distinguidos profesores don Doroteo Bermejo y don Marcos Celador, con preparación completa para los estudios generales de segunda enseñanza.
Para el próximo curso académico de 1903 á 1904 se admiten alumnos internos medio pensionistas y externos en su propio local.
Plaza de Colón, núm. 1, Salamanca.

A LOS PERIODICOS
El País y El Porvenir
se admiten suscripciones y se venden en Tamames en la casa de Tomás González.
Se venden bonitas postales.

Comprad que os conviene
Equipos de novios, en LA FAVORITA.
Camisas de todas clases, en LA FAVORITA.
Camisas á medida, en LA FAVORITA.
Camisetas y pantalones, en LA FAVORITA.
Corbatas y corsés, en LA FAVORITA.
Medias y calcetines, en LA FAVORITA.
Perfumería y abanicos, en LA FAVORITA.
Capas, faldones y gorros, en LA FAVORITA.
Pecheras, cuellos y puños, en LA FAVORITA.
Géneros de invierno, en LA FAVORITA.
Géneros de verano, en LA FAVORITA.
Grandes surtidos Novedad Precios económicos
Está demostrado en los doce años que está dicha Casa en la
Calle de Zamora, núm. 5, frente al Café Suizo.

Félix Carbajosa Rico
(SUCESOR DEL ARMUÑÉS)
Doctor Riesco, 33, Salamanca.
Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja Málaga. Moscatel, Cariñena, Jerez. Vinos comunes del país tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos. Se venden bocoyes de 35 pesetas en adelante.
SE SIRVE A DOMICILIO CON PUNTUALIDAD

Tahona Bretón
CALLE DE BRETÓN, NÚM. 4, SALAMANCA.
Pan de todas clases del país.
Primera casa en pan de brillo, lujo, francesa y figuras de Madrid.
Única que fabrica el pan de Hamburgo.
Levaduras, invento de la casa, renovadas diariamente.
Despachos: Doctor Riesco 26; García Barrado 52; Prior 1; San Julián 18.

Los Gramófonos y discos de la Compañía Francesa del Gramophon

SE VENDEN EN CASA DE
CASTO MULAS
PLAZA MAYOR, NÚMERO, 16.
(Esquina á la escalerilla del Ochoavo)
Por 125 pesetas se puede adquirir un aparato que habla, rie, canta y reproduce fielmente toda clase de sonidos.
Discos impresionados por el Mochuelo y la Rubia.
Impresiones por Tamagno, Carosso, Biel, Berara y otros reputados artistas.
Se remiten catálogos á quien los solicite y se servirán encargos que se acompañarán con buenas referencias.

No confundir esta casa
CASTO MULAS
PLAZA MAYOR, NÚM. 16,
Esquina á la **escalerilla del OCHOAVO.**
SALAMANCA

Gran Fábrica de Chocolotes
DE
Juan Francisco Martínez
ÚNICA EN SU CLASE
PLAZA DE SAN JUAN DE BARBALOS, NÚMEROS 13 y 15.
SALAMANCA

Siendo esta una de las industrias necesarias en la localidad por la desconfianza que existe en la adulteración de este producto, no he omitido gasto alguno, con el fin de que los consumidores puedan surtir de clases puras y de esmerada elaboración, para lo cual, tengo el gusto de poner á disposición del público un gran surtido en cacao de todas clases y precios para las personas que deseen elegirlos; igualmente ofrezco un gran surtido en chocolates de 1'50 pesetas en adelante, hallándose á la venta además de en esta fábrica, en varios establecimientos de ultramarinos y en la Confitería de la Sra. Vda. de don Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.
En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba he de ser favorecido, tengo el gusto de ofrecerme afectísimo S. S.
[No confundir esta casa con la fábrica de chocolates de San Juan de Sahagún.]

El Porvenir
SOCIEDAD ANÓNIMA TIPOGRÁFICA
2 — AZAFRANAL — 2
Cartas, facturas, membretes, tarjetas, esquelas de defunción y toda clase de impresos.

Gran Café, Hotel y Restaurant del Pasaje
PLAZA MAYOR, NÚM. 39. **MARCELINO CHAPADO** TELÉFONO, NÚM. 7. — Salamanca
Espaciosos comedores.—Servicios esmerados.—Precio, desde dos pesetas cubierto.